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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 18/2023 2 

(Plenária Presencial) 3 

Aos vinte dias do mês de junho de dois mil e vinte três, às quatorze horas, reuniram-se para 4 

Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, na 5 

sede da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS, Avenida João Pessoa, 6 

1105 – Bairro Azenha – Porto Alegre-RS, sob a Presidência de NELI MIOTTO e RUY 7 

PEDRO BARATZ RIBEIRO, com a presença dos: 8 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  9 

Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; 10 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade 11 

Espírita Maria de Nazaré; Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários; Mirna 12 

Portuguez, IGG PUCRS; Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina 13 

Providência – IPSDP; Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique; e Ruy Pedro Baratz 14 

Ribeiro, Lar da Amizade. 15 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  16 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC; Sônia 17 

Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; Leonardo Bono, Secretaria Municipal 18 

da Cultura e Economia Criativa – SMCEC; e Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 19 

Municipal de Governança Local – SMGOV.  20 

FALTAS JUSTIFICADAS: 21 

Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS. 22 

DEMAIS PRESENTES  23 

Luiz Henrique Frota, Gerência do COMUI; e Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG 24 

Taquigrafia.  25 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 26 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA E PAUTA:  27 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Então, vamos começar? Nós recebemos as 28 

Atas 18 e 19, eu não tive a oportunidade de analisar nenhuma das duas, em função do 29 

movimento que eu estava nesses dias. Eu consulto se alguém analisou? Sônia Vieira, 30 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Eu não. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 31 

Mães Cristal: Também não. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Então, vocês 32 
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acham melhor deixarmos para a próxima reunião? Então, já deixamos agendadas as Atas 18 e 33 

19 para serem analisadas na próxima reunião. Então, vamos para a nossa pauta, alguém tem 34 

alguma coisa a acrescentar? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu preciso 35 

incluir a Associação de Aposentados da Companhia Rio-Grandense de Telecomunicação. E 36 

colocar um pouco do que nós conversamos ontem do Hospital Porto Alegre, que não é mais a 37 

Associação de Médicos do Hospital Porto Alegre, mas na hora da pauta nós falamos. Eles 38 

tinham encaminhado a documentação em janeiro, como a Lira estava de férias, acho que era o 39 

Rodrigo, ele abiu o SEI, mas não encaminhou para a Câmara, nós tínhamos. Então, entrei em 40 

contato com eles, conversamos ontem, mas até foi bom, porque eles mudaram, agora é a 41 

Associação Beneficente San German, tem médicos, mas não é mais ligado ao hospital. Mas 42 

depois eu falo, é só um informe mesmo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: 43 

Então, mais alguma inclusão. Sônia Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: A 44 

Câmara de Projetos desde a semana passada não recebe nada, não tem nada na nossa caixa. 45 

Semana passada já não tivemos e continuamos sem nesta semana. Ruy Pedro Baratz 46 

Ribeiro, Lar da Amizade: Gaveta limpa! Sônia Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda 47 

– SMF: Sim. Só tem que ver se não há projetos para despachar para nós, isso não sabemos. 48 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Bom, temos mais alguma questão? Nada a 49 

acrescentar? Então, vamos lá. Vamos começar pela Câmara de Registros mesmo, Eleonora. 50 

- CÂMARA DE REGISTROS: ASSOCIAÇÃO DE APOSENTADOS DA 51 

COMPANHIA RIO-GRANDENSE DE TELECOMUNICAÇÃO. 52 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Essa associação da CRT, dos 53 

aposentados da CRT, a gente já passou aqui no pleno, já fizemos todo o relato, nós fizemos 54 

uma reunião virtual com eles. A ata de eleição deles estava vencendo e nós pedimos também a 55 

relação dos idosos que participam das oficinas e a idade. É para ver se realmente eles tinham 56 

os grupos, que eles colocaram como base no grupo de oficina e tal e sempre que têm esses 57 

grupos a gente está pedindo a lista com o nome e a idade. Eles mandaram, sanaram isso. 58 

Então, por isso que agora a gente está colocando para ser aprovado com o número 80 de OSC. 59 

Eram essas duas pendências que nós solicitamos. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 60 

Amizade: Eu acho que tinha alguma coisa sobre a composição administrativa, né? Eleonora 61 

Kehles Spinato, Clube de Mães do Cristal: Ma eles mandaram na ata. Raquel Souza 62 

Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: A ata vence em 7 meses, 63 

eles vão ter que fazer nova eleição. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães do Cristal: 64 
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No cartório estava dando a prorrogação por 7 meses, desde a pandemia. Então, foi sanado 65 

isso, está registrado, se vocês concordarem, no Comui com o número 80. Ruy Pedro Baratz 66 

Ribeiro, Lar da Amizade: Então, podemos encaminhar para a votação, porque eles 67 

cumpriram com as pendências. Em discussão. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: 68 

Qual o trabalho que eles fazem com o idoso? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães do 69 

Cristal: Eles têm uma associação na Rua Ramiro D’Ávila. Raquel Souza Pereira, Instituto 70 

Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Eles são uma associação de aposentados da 71 

CRT. Na realidade, é como se fosse uma Previdência Privada. Então, eles fazem o 72 

complemento de renda para os aposentados, assim como eles ofertam atividades. E o serviço 73 

social lá, na realidade, ele é constituído para acompanhar os idosos, principalmente, aqueles 74 

que não têm familiares ou que estão com alguma dificuldade de saúde. Eles fazem visita nos 75 

hospitais, fazem visita na casa se for necessário e fazem também oficinas, vamos dizer assim, 76 

Serviço de Convivência, onde tem ioga, pilates, Reiki, fazem passeios, jantares, bailes. Eles 77 

têm um convício com os aposentados e dão suporte também aos familiares. [Falas 78 

concomitantes]. É do Estado todo e são sucursais que eles têm em alguns espaços de outros 79 

municípios. Às vezes não são nem uma sede como eles têm aqui. Eleonora Kehles Spinato, 80 

Clube de Mães Cristal: E é uma sede bem boa. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres 81 

Servos da Divina Providência – IPSDP: Sim, é linda. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 82 

Amizade: É um edifício de três andares, novo. Eles mostraram o interesse em passar a fazer a 83 

oferta de cursos para idosos. Eles já oferecem oficinas e estavam pensando em oferecer cursos 84 

para a comunidade em geral. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eles nos 85 

mandaram a listagem de idosos, com a idade, data de nascimento e as oficinas em que eles 86 

participam. Então, tem artesanato, pintura, pilates, ritmos, ioga e assim vai. Nós reforçamos 87 

com eles que não podem cobrar nada, porque só os projetos que eles apresentaram aqui no 88 

Comui. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Mas para o associado pode. 89 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas a partir do momento que eles têm 90 

projeto conosco, é com recurso do fundo, tem que ser gratuito. Apesar de que eles não estão 91 

cobrando nem dos deles, né? Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: É. Uma das 92 

perguntas que nós fizemos foi exatamente essa, se eles pretendem continuar fazendo somente 93 

para o seu associado ou para a comunidade em geral. Eles responderam que a partir desse 94 

projeto sim, que eles querem abrir para os idosos. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 95 

Voluntários: Eles apresentaram algum plano de trabalho? Eleonora Kehles Spinato, Clube 96 
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de Mães Cristal: Ainda não. Pediram o registro, a partir do registro que sai uma carta, a 97 

resolução de que estão registrados no Comui com o número 80, publicado e vai para eles a 98 

partir desse momento sim eles podem começar a fazer planos de trabalho. Maria Inês 99 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Sim, tem que ter seis meses. Eleonora Kehles 100 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Para captação sim, mas para edital é maior o tempo. 101 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Geralmente, centros de convivência são 102 

gratuitos, principalmente, os que têm recursos do fundo. E uma associação a gente sabe, tem 103 

ciência que os seus associados contribuem. Por isso que a gente está perguntando se quando 104 

tiver o fundo se vai ser aberto a mais idosos ou se é para aqueles associados que são idosos, se 105 

vão fazer aquela contribuição. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina 106 

Providência – IPSDP: Hoje para as atividades eles não contribuem, eles contribuíam, além 107 

da mensalidade deles. Aí, inclusive, na reunião que nós tivemos conversamos sobre, a partir 108 

do momento que eles tivessem esse valor de captação do fundo eles teriam que abrir, 109 

inclusive, para a comunidade. Aí eles estavam falando que é: Ah, eu sou amiga da Nora, a 110 

Nora vai me levar. Mas a gente usa o contexto da comunidade em torno da associação. Então, 111 

eles ficaram de fazer o planejamento do projeto, onde eles vão ter essa possibilidade de fazer 112 

essa abertura, só para idosos. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 113 

Governança Local – SMGOV: Seria o registro de entidade e qual o programa de 114 

atendimento? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Centro de convivência. 115 

Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: É o foco 116 

deles. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Para mim ficou clara a ideia deles, eles 117 

oferecem aos seus associados, quem paga oficineiro e instrutor é a associação. Se eles 118 

apresentarem projeto, o projeto vai pagar. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Mas 119 

o senhor entende também que eles conseguem pagar os oficineiros com o dinheiro dos 120 

associados, mas com o dinheiro do fundo não precisa os associados pagarem. Ruy Pedro 121 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Exatamente, essa é a ideia que ficou clara para mim. Eles 122 

podem aumentar o número de oficinas através de projetos. Eleonora Kehles Spinato, Clube 123 

de Mães Cristal: A gente só queria a certeza de que eram idosos que estavam participando e 124 

eles nos deram a lista. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 125 

Governança Local – SMGOV: Eu fico pensando assim, uma vez a gente iniciou o debate 126 

aqui, mas não evoluiu sobre a questão da sustentabilidade do terceiro setor. Então, eu sou uma 127 

entidade, peço registro no Comui, mas eu tenho meus associados. Eu passo a atender a 128 
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comunidade em geral, essa comunidade geral é gratuito, com ou sem captação, com ou sem 129 

edital tem que ser gratuito. Os associados são a autossustentabilidade da instituição. Eu acho 130 

que aí a gente não tem direito, minha opinião, de exigir que eles não cobrem. Eleonora 131 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não, mas os associados continuam pagando. 132 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 133 

Senão as organizações sociais ficam reféns de parcerias com o poder público ou de captações. 134 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Nós estamos falando só das oficinas a 135 

partir de projetos do Comui. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Não é o caso, 136 

eles já têm as suas atividades normais, estão bem consolidados. Tanto é que eles têm até plano 137 

de complementação de aposentadoria. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Têm 138 

jurídico, assessorias, tudo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Este é só um 139 

plus. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Agora eu fiquei um pouco 140 

confusa. É uma associação de aposentados e dentro da associação tem uma previdência 141 

privada gerida pela associação? Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina 142 

Providência – IPSDP: Na verdade, seria uma previdência privada gerida pelos associados, 143 

enquanto trabalhadores que pagaram para se aposentar e teriam direito de receber essa 144 

complementação de aposentadoria. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: 145 

Outra questão que eu fiquei em dúvida, os documentos que a gente solicita, a gente pede o 146 

plano de ação, o que foi feito no ano anterior e o plano de trabalho do ano em curso. Não 147 

existe esse plano? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Existe, eles 148 

mandaram. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Ah, eu tinha entendido 149 

que eles não tinham. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não, quando eles se 150 

inscrevem é feito um check-list antes. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 151 

Voluntários: Eu perguntei se eles apresentaram o plano de trabalho. Eleonora Kehles 152 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Sim, todos eles. Carlos Fernando Simões Filho, 153 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Qual o território deles? Eleonora 154 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Azenha. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 155 

Amizade: Fica atrás do Hospital Ernesto Dorneles. Vai até a princesa Isabel essa rua. 156 

Podemos votar? Quem estiver de acordo, por favor. Alguém é contra? Abstenções? 157 

APROVADO POR UNANIMIDADE. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 158 

A da Associação dos Médicos do Hospital Porto Alegre, eles criaram essa associação em 159 

1999. A partir de 2020 ficou desativada e retomaram agora, alguns médicos, alguns 160 
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fisioterapeutas e algumas nutricionistas e enfermeiros retomaram, mas continua o mesmo 161 

CNPJ, só alteraram o nome. Então, é ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE SAN GERMAN. Eles 162 

ficaram de nos enviar o novo estatuto. Como eu já tinha olhado o estatuto anterior, não tinha 163 

nada que falasse em idosos. Então, neste estatuto eles já vão colocar nos objetivos. É um 164 

grupo de convivência, não é inscrição do Hospital Porto Alegre, eles criaram uma associação 165 

beneficente. As pessoas que trabalham no hospital criaram essa associação. Então, já vão 166 

fazer essa alteração estatutária para nos mandar. Eles têm uma sede na Santana, tem um grupo 167 

de idosos sobre hipertensão e diabetes. Eles têm, na realidade, profissionais voluntários ali, 168 

são 16 educadores físicos, 04 enfermeiras, 02 assistentes sociais, 01 sanitarista, tem fono, tem 169 

nutricionista e tem médicos. Então, esse grupo está prestando assistência aos idosos, estão 170 

tentando se organizar enquanto grupo. Eles querem o registro e perguntaram o que 171 

poderíamos sugerir a eles, que seria emergencial ou que nós estaríamos precisando muito. aí 172 

falamos da questão de fisioterapia pós-pandemia, que a procura é grande e são poucos locais 173 

que oferecem. Então, poderiam fazer um projeto voltado a isso. O que mais? Raquel Souza 174 

Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: As questões de saúde 175 

mental. A menina trouxe que eles estariam fazendo um projeto para a questão alimentar e na 176 

área psicologia, porque perceberam que na pandemia muitos idosos que estavam em casa 177 

acabaram adoecendo. Além de uma alimentação não apropriada, eles também tratam questões 178 

de depressões. Falaram também sobre o TO. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 179 

Cristal: Nós falamos da questão de ILPI grau 3, explicamos como é a formação do Comui. A 180 

menina disse que e mais tarde eles estão pensando em criar uma ILPI. Aí nós pedimos que 181 

fosse para grau 3. Não sei se vão, porque o custo é bem mais alto, mas eles estão bem 182 

organizados, de repente vão levar adiante isso. A menina já trabalhou no Beneficência 183 

Portuguesa, aí falamos que nós sugerimos para o secretário que lutassem para ter o 184 

Beneficência Portuguesa. Foi em uma reunião com a Santa Casa, que se dispõe, se a 185 

Prefeitura pegasse o espaço do Beneficência, a Santa casa se dispõe a fazer a gestão. Então, 186 

são propostas que tem que ter a vontade política de fazer isso. [Falas concomitantes]. Seria 187 

um hospital referência para idosos. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Seria 188 

maravilhoso! Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Então, é isso, nós vamos 189 

aguardar o novo estatuto deles. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Mais alguma 190 

observação? Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Eu queria aproveitar 191 

que nós falamos dessas entidades que querem se cadastrar, queria compartilhar rapidamente 192 
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um trabalho que nós fiemos em uma cidade chamada Coronel Fabriciano, em Minas Gerais. 193 

Nós reunimos os diferentes atires daquela comunidade e trabalhamos na proposição de 194 

projetos, porque às vezes a entidade olha de forma mais imediata, não consegue enxergar tudo 195 

que pode ser feito. Então, a gente fez um trabalho superbacana de três dias, onde a gente foi 196 

mapeando. No caso, era para criança e adolescentes, que seria uma, por exemplo,, uma 197 

proteção seguram feliz, atenciosa com as crianças e os adolescentes. É uma metodologia bem 198 

interessante que a gente pode utilizar, que eu acho que às vezes falta para as organizações, as 199 

ideias de projetos que podem estar contribuindo para a população idosa de uma forma geral. 200 

A gente acaba ficando, às vezes falta ideia, vai lá, corre aqui, faz um projeto e as pessoas 201 

acabam não se conversando, a gente não olha os projetos de uma forma sistêmica. Então, eu 202 

acho que é uma coisa bacana, que talvez um dia a gente pudesse propor aqui, uma reunião das 203 

nossas entidades que estão inscritas, no período que possa se planejar, para que pudesse ter 204 

projetos que conversassem um com os outros, assim, complementares, eu só queria fazer essa 205 

contribuição. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Muito bem. Mais alguma coisa? 206 

Então, vamos avançar, entrar nos informes. 207 

- INFORMES: 208 

Então, quero aproveitar e já colocar para vocês, queria que a Eleonora também nos falasse 209 

sobre a reunião que houve com o Secretário semana passada. E se vocês tiverem algum 210 

informe, também tragam para nós. A nossa Presidente hoje está participando de uma reunião 211 

na Câmara de Vereadores, que trata sobre a questão da violência contra a pessoa idosa. Ela 212 

solicitou, inclusive, que a gente antes da reunião participasse junto com a nova Coordenadora 213 

dos Fundos, porque houve uma modificação aqui, o Leandro saiu para outra atividade dentro 214 

da Secretaria também. Então, ela pediu que nós estivéssemos uns 15 minutos antes. Então, 215 

fomos eu e a Eleonora ali. Ela se colocou à disposição. é aquela história da vassoura nova, 216 

esperamos que a vassoura esteja sempre nova. Então, ela se colocou à disposição porque 217 

agora qualquer coisa que diga respeito aos fundos municipais passa por ela. Carlos Fernando 218 

Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Então, já começou 219 

errado! Repete a frase que tu disseste. “Tudo que disser respeito aos fundos municipais”. 220 

Então, ela não vai tratar do Conselho do Idoso. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 221 

Amizade: Tudo bem , mas isso é o que foi colocado. Ela está substituindo o que fazia. 222 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: O ordenador financeiro. Ruy Pedro Baratz 223 

Ribeiro, Lar da Amizade: Exatamente. O que fazia o Leandro. A gente conversou com ela e 224 
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já deixamos pré-agendado, quinta-feira nós vamos estar aqui na reunião da Executiva, de 225 

manhã, e ela aceitou, vai estar reunida com a gente para se colocar à disposição e para 226 

verificar as pendências, coisas assim. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Só acho 227 

uma pena ela não vir aqui participar da reunião. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 228 

Cristal: Não, nós já marcamos com ela para vir. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 229 

Amizade: A gente já deixou com ela a possibilidade dela vir na próxima plenária, ou na 230 

virtual, ou na presencial. Ela se colocou à disposição para vir nas duas. Eu acho que preferível 231 

ela vir na presencial daqui há 15 dias, até porque vai estar mais dentro da situação. Então, foi 232 

isso e vamos ver o resultado disso. Ela pediu uma lista com as pendências de liberações de 233 

projetos já aprovados. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 234 

Governança Local – SMGOV: Eu só acho importante assim, grupo, a gente te certeza onde 235 

que está o erro. Essa parte financeira eu tenho certeza que a colega nova, até porque na 236 

semana retrasada, em outra reunião parecida, com o CMDCA, o secretário confirmou que 237 

entraram dois administradores e três administrativos, tudo de concurso. Então, está havendo 238 

uma reconfiguração de cargos de confiança para quadros de carreira. Então, só isso aí para 239 

mim já é uma sinalização de que realmente vai mudar para melhor, porque o CC ora está, ora 240 

não está, o funcionário de carreira permanece, a exemplo do Luiz Henrique, que está aqui há 241 

22 anos. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Mas eles 242 

também trocam os funcionários. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 243 

Governança Local – SMGOV: É mais difícil. Agora, se a gente não conseguir desenhar que 244 

existe uma vida muito importante de Conselho, vamos de novo perder, porque se nós só 245 

soubermos falar de unidade financeira, fundos, repasses, os emails do MP, os relatórios, os 246 

pedidos de registro, os certificados de captação, as publicações no Dopa, nada é dinheiro e é 247 

uma vida superimportante. Se a gente não conseguir explicar que existe essa vida pré-fundo, 248 

nós vamos de novo perder meses e sem conseguir avançar. Eleonora Kehles Spinato, Clube 249 

de Mães Cristal: É a atuação do Conselho, né. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 250 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Começa pelo Sei, quando vocês acessam o Sei 251 

do Comui como está escrito ali? “Equipe FUMID”. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 252 

Mães Cristal: Mas o próprio e-mail do Comui está completamente errado, é 253 

fundoidoso@portoalegre... Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 254 

Governança Local – SMGOV: Está errado! Tem que mudar o conceito, se mudar o conceito 255 

começa a melhorar o trabalho. essa é a minha opinião. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 256 
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Mães Cristal: O e-mail do fundo tinha que ser só para o fundo e deveria ter um do Comui. 257 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 258 

Lá no CMAS é tudo CMAS, não se fala em fundo e o fundo tem eis vezes mais dinheiro que 259 

o nosso aqui. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A sensação que a gente tem 260 

dede que começou o fundo é que o Conselho está diminuindo. Carlos Fernando Simões 261 

Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Mas está errada essa visão. 262 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: A gente só fala em liberação de projeto, prazo, 263 

a gente não ouve falar na pessoa idosa, no atendimento que a pessoa está tendo. Eleonora 264 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Virou tudo fundo. Raquel Souza Pereira, 265 

Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: A gente não faz uma capacitação 266 

para profissionais que trabalham com idosos. Desculpa, mas a gente quer ter uma garantia de 267 

direito e o que a gente está tendo cada vez mais está decrescendo. Elisiane Albuquerque, 268 

Asilo Padre Cacique: Eu sinto falta disso, toda reunião é briga por causa de fundo. Não sei 269 

se é só eu que vejo assim, mas parece que ficou só recurso do fundo, como vai captar, como 270 

vai ser a programa? E é um Conselho que tem dinheiro, poderia ter uma sede para acolher 271 

essas pessoas, para conversar, pagar um assistente social. Gente, o povo está precisando! 272 

[Falas concomitantes]. Mas nós chegamos ao ponto dos idosos mesmos estarem ligando e 273 

pedindo acolhimento. Não sei se na Spaan, é assim. Carlos Fernando Simões Filho, 274 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Quem sabe a gente faz uma coisa 275 

diferente, vai ter essa reunião de quinta-feira agora, quem sabe a gente se organiza enquanto 276 

Conselheiros para fazer um encontro, um turno para debater só política da pessoa idosa e no 277 

outro turno a gente debate os fluxos entre Conselho, SMDS e os encaminhamentos. A gente 278 

pode sair daqui do prédio, a gente vai para um lugar retirado, bacana, silencioso. Ruy Pedro 279 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Bom, eu não conheço nenhum lugar em nível de Brasil 280 

onde não discutam as coisas somente pelo lado financeiro, parece que discussão pessoas só 281 

olham para o lado do dinheiro. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de 282 

Nazaré: Mas sem recurso não se faz nada. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: 283 

Não é assim também! Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: 284 

Claro que é! Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eu vejo assim, na reunião de 285 

quinta-feira ela vai ter a oportunidade de conversar conosco, para depois ela vir aqui. Aí nós 286 

podemos ampliar a questão, porque a questão não é só dinheiro. Parece-me que essa é a 287 

menor das questões, a questão é fazer funcionar. Eu disse para ela que não adianta ter um 288 
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programa todo e o trabalho não ser eficaz. Nós temos que atender os objetivos, senão vai 289 

repercutir lá na ponta, nas associações, porque as coisas simplesmente não andam. [Falas 290 

concomitantes]. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança 291 

Local – SMGOV: Eu acho que está caindo de maduro a gente fazer um encontro de dia 292 

inteiro, fora deste espaço ou pegar um lugar bacana, ou fazer um coffee break, ou fazer um 293 

almoço junto, vamos desligar os telefones, vamos fazer uma manhã só de políticas públicas 294 

para a pessoa idos para a gente botar em dia o Plano Municipal, as conferências que estão 295 

acontecendo que nós não vamos conseguir derivar coisa nenhuma. As pré-conferências da 296 

assistência, com certeza está todo mundo embasado, não é, Graça? Maria da Graça Furtado, 297 

Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: Ah, sim! Lá na FASC sim! Carlos 298 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Então, 299 

podemos fazer, aí terminou a parte da manhã, à tarde vamos para a parte de Fundo, os fluxos. 300 

Aquilo que fizeram conosco na PUC o ano passado, a semana inteira, que aquele consultor fez 301 

toda a linha de tudo que passava por todos os lugares. Pega aquilo de volt apresentar nós, Luiz 302 

Henrique. Vamos nós colocar em uma parede e mostrar para a Rochele e para nós mesmos a 303 

linha de tempo de tudo que acontece dentro do Comui e do FUMID, para que ela possa saber 304 

e nós também, depois mostra isso para o Fórum da Pessoa Idosa. Agora, o que não dá é a 305 

gente passar assim, e aí tenho que concordar com a Raquel, eu acho que do ano passado para 306 

cá a gente involuiu. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: A gente vê dos 307 

conselheiros que não querem participar da plenária. Seu Rui, eu posso continuar nos 308 

informes? Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Claro, vamos evoluir aqui. Elisiane 309 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Quero informar que ontem o Asilo padre Cacique fez 310 

125 anos. [Aplausos]. Essa instituição que eu amo, doo meu tempo. Claro que defendo todas e 311 

em todos os momentos, meu tempo. Hoje nós temos 100 idosos acolhidos, temos muito 312 

carinho, a gente sempre fala que somos uma grande família. Eu espero que cada um de vocês 313 

vão lá para sentir o carinho deles, o carinho que eles têm com a gente. Eu costumo dizer que 314 

as pessoas precisam ter um final de vida digno e dentro daquela instituição acontece. Eles 315 

terão muito mais ainda. Claro, a gente agradece muito ao Fundo do Idoso, com certeza, sem o 316 

Fundo nós não conseguiríamos ter um quadro maior de funcionários. É um trabalho tão 317 

bonito, eu me sinto tão honrada de trabalhar naquela instituição. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, 318 

Lar da Amizade: Parabéns! Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Eu queria muito 319 

ampliar, espaço a gente tem e vamos conseguir sim ampliar para ter mais pessoas lá dentro, 320 
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para acolher mais gente. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 321 

Governança Local – SMGOV: Poderia descentralizar, ter unidades, asilinhos Padre Cacique 322 

pela cidade. Assim como tem ACMs, podia ter Padres Caciques. Elisiane Albuquerque, 323 

Asilo Padre Cacique: Quem sabe, né! Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eu 324 

queria voltar e continuar a segunda parte dos informes, eu gostaria que a Eleonora informasse 325 

sobre a reunião com o Secretário. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Sim. 326 

Foi aquela reunião que nós pedimos, estava acompanhando a reunião a Fernanda Machado e a 327 

Rochele, mas até aí nós não sabíamos, ela trabalhava com o Brasil. Bom, o que nós 328 

colocamos para o Secretário? Tudo, tudo. E ele reconhece tudo isso, ele mesmo nos disse que 329 

a Secretaria estava em um rodízio por causa dos CCs mandados pelos políticos, porque nós 330 

reclamamos do RH. Ele reconhece que teve uma troca muito grande de pessoas, que daí 331 

prejudicou todo o trabalho, porque quando um se apropriava de todo o trabalho no dia 332 

seguinte avisava que tinha que sair porque vinha a fulana do vereador tal. Nós também 333 

colocamos a questão do Comui não ter estrutura para quase nada, não temos uma sala nossa 334 

para guardar as nossas coisas e conversar quando a gente quer, não temos! Nós pedimos a 335 

prestação de contas, que pela lei seria mensal. Nós até aceitamos bimestral, trimestral, mas 336 

não anual. Nós não sabemos hoje quanto nós temos no Fundo, quanto que o Comui tem de 337 

recurso e nós somos gestores do Fundo por lei. [Falas concomitantes]. Elisiane 338 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Eu vejo muitas coisas focadas na Executiva. Desculpa, 339 

mas nós na plenária muitas vezes não ficamos sabendo. Por que vocês não trazem o Secretário 340 

para a plenária? Eu lembro que antes, qualquer ofício que chegasse, fosse do Ministério 341 

Público ou outro, primeiro era debatido. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Mas 342 

tu não sabes o parto que foi para conseguir essa reunião com ele. Levou um ano.  Sônia 343 

Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Simões, não tem que apresentar as contas 344 

no quadrimestre? Na FASC a gente apresentava, cansei de ir lá no CMAS apresentar o 345 

quadrimestre, onde gastamos, gastamos isso, naquilo  e iam aprovando. Não funciona assim 346 

aqui? Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 347 

SMGOV: Eu acho assim, não se configurou um desenho organizacional do trabalho para os 348 

conselhos, tentou se montar uma gestão de fundos e aí se perdeu. Não é querer encher a bola 349 

dos colegas lá que eu conheço há muitos anos, mas assim, a Diva, o Rogério, a Dóris Soares, 350 

o pessoal todo que trabalha lá no CMAS, que trabalha com aquela organização, eu acho que 351 

eles têm alguma coisa para nos ensinar, alguma coisa para nos mostrar, mostrar para essa 352 
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colega nova e para a equipe aqui. A Parceiros a minutos atrás acabou de dar um relato sobre 353 

um trabalho em Minas Gerais, tem alguma coisa para nos dizer de trabalho que eles fazem 354 

com os conselhos no Brasil inteiro. Eu acho que a gente tem que se permitir aprender, não só 355 

criticar a SMDS e os colegas que estão aqui, os que entraram e saíram, porque assim, o nosso 356 

Fundo, como já foi dito aqui, é um fundo Joe, mas entrou muito dinheiro e as pessoas não 357 

estão sabendo se organizar. É fato! Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu 358 

acho que a Secretaria tem que entender o que é o Conselho. Eu acho que aí está o ponto “x”, 359 

porque a Secretaria não vê o Conselho como deveria ser. Carlos Fernando Simões Filho, 360 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: E como que a gente faz isso? Não 361 

vai ser com uma conversa. Nós é que temos que nos organizar. Elisiane Albuquerque, Asilo 362 

Padre Cacique: A gente tem que se impor. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 363 

Cristal: Essa transição foi muito mal feita. [Falas concomitantes]. Elisiane Albuquerque, 364 

Asilo Padre Cacique: A plenária tem mais força que a Executiva. Então, eu acredito que 365 

essas questões têm que vir para a plenária. É um grupo maior. Eleonora Kehles Spinato, 366 

Clube de Mães Cristal: Mas o Secretário tem que querer vir.  Carlos Fernando Simões 367 

Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu acho bacana, é uma 368 

demonstração política importante que o Conselho queira fazer de trazer as pessoas aqui na 369 

plenária, mas assim, não vai ser na plenária com que vamos ajudar eles a se organizarem. Vai 370 

virar uma catarse, cada um vai puxar para o seu, vai ser uma loucura. Eu volto a dizer, vamos 371 

parar, vamos fazer um dia inteiro de planejamento. Esqueçam a Governança, a Governança 372 

morreu! A Verônica, aquele trabalho todo bacana foi-se. Nós temos que pensar para frente. E 373 

o exemplo que a gente tem hoje de coisas que funcionam bem está aqui pertinho. Vamos 374 

agendar, montar uma organização e ver um dia inteiro como é que tem que funcionar cada 375 

coisa, depois a gente apresenta para o Léo Voight, para a Rochele, para a equipe toda aqui: E 376 

se fosse assim? Porque nós não vamos conseguir dizer em uma plenária. Eleonora Kehles 377 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas tu achas que eles vão aceitar? Carlos Fernando 378 

Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Ah, mas se a gente 379 

não pensar positivo, Eleonora... Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eu quero 380 

dizer o seguinte, isso tudo depois que a gente fizer essa reunião da quinta-feira. Não é nós 381 

fazermos e levar para eles. Não, primeiro vamos começar a conversar. A ideia é boa, mas não 382 

vamos colocar agora definitivamente como tem que ser assim. Pode ser de outra forma, desde 383 

que atenda aqueles interesses comuns. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 384 
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Voluntários: Eu queria reforçar a importância e a necessidade do alinhamento do próprio 385 

Comui, senão nós chegamos nas próprias plenárias, muitas vezes nós estamos com uma pauta 386 

e entram assuntos estratégicos no meio da pauta. A gente traz assuntos que acabam não 387 

conclusos e não discutidos, porque eles não entraram oficialmente na pauta, eles são trazidos 388 

pelos membros aqui representantes e a gente não consegue tomar uma decisão. Eu acho que 389 

também tem que fazer uma lição de casa, no sentido de quando a gente vai para essa reunião, 390 

se nós não estamos tendo sucesso, nós não podemos continuar fazendo da mesma forma que 391 

estamos fazendo até agora. Se não está dando resultado é porque estamos com erro de 392 

estratégia. Então, a gente precisa se preparar para posicionar de forma mais adequada a 393 

importância de um Conselho Municipal do Idoso para o Município de Porto Alegre. É isso 394 

que está faltando. Então, o tempo que nós utilizarmos para alinharmos isso e essa discussão 395 

entre todos nós, porque somos representantes do poder público, das organizações da 396 

sociedade civil, dos usuários, que sejamos representantes, a gente precisa disso. Eu percebo 397 

que nas nossas conversas a gente faz quase como um desabafo, o que demonstra que nós 398 

também não estamos acreditando no nosso poder de convencimento ou de estabelecer a 399 

importância concreta do Conselho. Isso que está sendo proposto da gente parar, sentar e nos 400 

alinharmos, eu acho que é urgente. Vamos usar o exemplo do Plano Municipal da Pessoa 401 

Idosa, a gente falou isso uma vez no ano passado, não retomamos, nós falamos que as 402 

secretarias deveriam vir aqui para olhar, porque cada Secretaria tem um planejamento, isso 403 

não se concretiza. Então, a nossa estratégia não está funcionando. O que nós vamos fazer? 404 

Sônia Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Eu acho também, essa pauta pra 405 

mim tem a ser prévia. Câmara de Projetos, o que tu tens? Eu vou mandar de manhã. Eleonora 406 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas ela é prévia, deveria ser prévia. Sônia Vieira, 407 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Bom, porque é bem isso como tu disseste, sai do 408 

foco da pauta, aí se envolve e já não sabe mais, perde. Maria Inês Andreotti Pereira, 409 

Parceiros Voluntários: E não dá para tratar um assunto estratégico ou de importância como 410 

um informe. Informe é para coisas que estão acontecendo, isto não é um informe, é uma 411 

pauta. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Concordo inteiramente. Por exemplo, 412 

hoje ao meio dia tinha pessoas pedindo para que a reunião fosse virtual. Maria Inês 413 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Ah, eu fui uma. Sônia Vieira, Secretaria 414 

Municipal da Fazenda – SMF: Eu também! Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 415 

Voluntários: Eu fiz isso e depois silenciei, porque já era meio dia, como não houve 416 
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manifestação. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Então, isso me deixou em uma 417 

dúvida atroz, inclusive, cheguei a conversar com a Presidente sobre isso, porque são coisas 418 

que a gente tem que assumir e pronto. E o que ela está propondo é exatamente isso, a pauta é 419 

para ser prévia sim, mas a gente já começou a degringolar e acaba acontecendo. Maria Inês 420 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Seu Ruy, ela tem que ser, mas a pauta também 421 

tem que ser construída em cima dos assuntos que a gente precisa deliberar. Então, acho que 422 

não precisamos esperar que sejam propostos. Quais os assuntos que precisam ser discutidos 423 

na plenária do Comui? E aí a gente já traz o assunto para a pauta, para a gente já vir preparado 424 

para a conversa. Sônia Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Exato, para vir 425 

preparado... [Falas concomitantes]. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Pessoal, a 426 

Graça quer falar. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança 427 

Local – SMGOV: Ruy, só uma Questão de Ordem, por favor. Pode não parecer, mas nós não 428 

temos ninguém observando nós fora desta sala, somos só no conselheiros, amigos, nós não 429 

estamos nos insultando e nem nos agredindo, nem questionando, mas o grupo não para de se 430 

defender. Vamos aceitar que nós temos parte de responsabilidade nesta desorganização? 431 

Vamos parar e fazer o encontro de um dia inteiro? Há quantos anos que a gente não faz? É 432 

Comui, não é Fórum, o Fórum está dez, fizeram quatro. Eu estou no Comui desde 2021 e não 433 

teve. Aquele da PUC não conta, eu falo de nós, só nós. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 434 

Amizade: Feita a Questão de Ordem? Graça, por favor. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 435 

Mães Cristal: Foi feito aquele e continua tudo igual. Carlos Fernando Simões Filho, 436 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eleonora, mas isso é passado, 437 

vamos para frente, bola para frente, vamos ser melhores! Sônia Vieira, Secretaria Municipal 438 

da Fazenda – SMF: Não sei se precisa ser o dia inteiro, eu acho que talvez uma manhã ou 439 

uma tarde. Mas fala, Graça! Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 440 

Cidadania – Fasc: É exatamente isso, chegou a hora de encaminhar, terminar esse debate e 441 

acho que a gente tem que pensar em aprovar, que este grupo aqui aprova um espaço, um 442 

momento de alinhamento, planejamento, algo que possa ser em duas etapas, uma sobre o 443 

Conselho e outra sobre o Fundo. Não precisamos decidir se é o dia todo ou meio turno, mas 444 

que este grupo aqui concorda com a proposta apresentada e deu. Vamos lá, vamos encaminhar 445 

agora. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 446 

SMGOV: Monta uma comissão, três pessoas responsáveis por organizar a atividade. A gente 447 

precisa botar os nomes para a coisa dar certo Vamos tirar três pessoas, pode ser dois de 448 
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sociedade civil e um de poder público para ficar na mesma composição de Conselho, que vão 449 

ser as pessoas que vão conversar com a Executiva, com as câmaras para a gente ver o melhor 450 

roteiro. O lugar eu já me proponho a buscar, um lugar bom, central, onde a gente possa entrar, 451 

ter silêncio. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Simões, vou fazer uma ressalva 452 

na tua fala, caminhar juntos exige um lado espiritual, eu e você somos um só. Então, não 453 

existem duas pessoas da sociedade civil e uma pessoa da governamental. Se nós somos 17 e 454 

17 suplentes, nós somos uma coisa só. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 455 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Que lindo! Esta é a frase que termina a 456 

plenária hoje! Vai, Ruy! [Risos]. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social 457 

e Cidadania – Fasc: Eu achei muito prudente e importante esta pauta. Às vezes a gente 458 

planeja, mas tem que dar uma abertura flexibilizar, nem tudo sai como a gente quer. Carlos 459 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Vamos 460 

pensar em um dia para todo mundo ter antecedência no agendamento? Raquel Souza 461 

Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Então, como ficou essa 462 

comissão? Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 463 

SMGOV: Raquel, Maria Inês, Maria da Graça e Simões. Tem que ter duas Marias para dar 464 

certo. Maria Mãe de Deus e Maria Madalena, tem que ter duas Marias na história. [Risos]. 465 

Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Eu posso ser, não tem problema. 466 

[Risos]. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: 467 

Começam vocês dois, então. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 468 

Governança Local – SMGOV: Nós três, eu, a Maria Inês e a Raquel. Ruy Pedro Baratz 469 

Ribeiro, Lar da Amizade: Então, era isso? Todos de acordo? Bom, então, vocês vão definir 470 

a data e a programação. Muito obrigado!      471 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal do 472 

Idoso, às 16h00min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o 473 

Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  474 


